

Precios de suscripción.

En Pamplona UNA peseta al mes.
Fuera, TRES pesetas 50 centimos trimestre
Extranjero y Ultramar, DIEZ id. id.

Anuncios y comunicaciones
PRECIOS CONVENCIONALES.

Número suelto CINCO centimos.
Abrilado QUINCE centimos.

Puntos de suscripción

PAMPLONA
EN LA ADMINISTRACION, PLAZA DEL CASTILLO
FUERA DE PAMPLONA.
Por correspondencia ó giro á favor de la
Administracion en libranza ó sellos de correo
DIRECCION Y REDACCION
PLAZA DEL CASTILLO NUMERO 25 PLANTA BAJA

LAU-BURU.

Dios y Fueros.

MÁS SOBRE LA LEY DE QUINTAS Y LA MORALIDAD EN LA FAMILIA.

Segun el art. 2.º de la vigente ley de reclutamiento, fecha 11 de Julio último, el servicio militar dura doce años.

Los mozos que son declarados soldados sorteables, y que despues del sorteo tienen que cubrir el cupo anual que se señala á cada zona, les corresponde estar en situaciones activas seis años, y durante ellos no pueden contraer matrimonio ni recibir órdenes sagradas, segun el art. 12.

Aun cuando por el art. 4.º se obliga á los mozos á servir por tres años en cuerpos, por el párrafo segundo del mismo el Gobierno puede enviarlos á su casa á los dos, como lo viene verificando con los soldados procedentes de la ley de 8 de Enero de 1822.

Ahora bien: los mozos entran á servir en el año que cumplen 20, y al cumplir los 22 vuelven á sus casas, segun el párrafo 2.º del art. 4.º; y como segun el 12, «no pueden contraer matrimonio hasta que hayan estado seis en situaciones activas, resulta que, á pesar de encontrarse en sus casas, como los demás compañeros del reemplazo á que pertenecen, estos pueden contraer matrimonio (art. 12, párrafo 3.º) y ellos no, y de aquí la multitud de uniones ilegítimas, de que se quejan cuantos aman la moralidad de las familias.

Las exenciones que se conceden por el caso primero del art. 66, tambien debian restringirse modificando el cuadro de exenciones fisicas, como tambien algunas del núm. 69, pues estas dan tambien un crecido número de mozos en los pueblos y capitales que tampoco pueden casarse, hasta que sufren las tres revisiones á que se contraen los párrafos 2.º de dicho art. 66 y del 72, y lo que dá lugar á otra multitud de uniones ilegítimas, como

se acreditaria si se pidiese una relacion á las Diputaciones de los certificados que se expiden al terminar la revision anual para que los mozos puedan casarse, y otra á los señores Curas Párrocos en que consignasen el número de ellos que se casan despues de haber estado públicamente unidos á sus novias por lazos ilegítimos, cuyas circunstancias abraza tambien á los mozos que van á pasar á la reserva, ó á los reclutas que tienen ya dos años en esta situacion, pues la desmoralizacion es completa, segun resulta de la práctica.

Toda esta desmoralizacion podia evitarse, ó al ménos contenerse, si se consignase en la ley, que si bien los mozos no pueden casarse mientras estén en servicio activo, pudieran verificarlo cuando el Gobierno los enviase á sus casas, á condicion de que si los volvía á llamar de nada les serviría el ser casado; pues en la alternativa de tener que servir teniendo hijos legítimos y mujer, ó tenerlos ilegítimos ó manceba, se debe optar por el primer extremo.

El caso en que los casados vayan á servir tiene precedentes en España, puesto que el servicio que antiguamente se prestaba en la marina, en general, era por casados; la campaña duraba cuatro años, y á algunos les correspondia hacer dos.

INDIFERENCIA ANTE EL MILDEW.

(Conclusion)

Convénzase nuestros incrédulos viticultores de que el Mildew ha tomado, por nuestra mala suerte, carta de naturaleza en los viñedos navarros, que seguramente constituyen la principal riqueza y bien estar de esta provincia, y con resignacion, pero al mismo tiempo con ánimo y actividad, unámonos todos y cooperemos á la extrincion de tan terrible como dañino huésped.

Poniendo en relieve las grandes pérdi-

das que origina la plaga de que trato y de manifiesto lo poco costoso del plan curativo, creo se verá la imperiosa necesidad de que, dejando á un lado toda apatía y toda creencia errónea é indiferencia, nos pongamos, desde el primero hasta el último, contribuir con el mayor deseo, actividad y esfuerzo, á dominar los progresos de una enfermedad que, si no ponemos coto á sus estragos, será la completa ruina de Navarra.

Con arreglo á datos que obran en mi poder, el producto medio que rinde cada hectárea de viñedo en esta provincia, es de 18 hectólitos de vino.

El precio medio de cada hectólito oscila entre 27 pesetas en años anteriores y 38 en los de 1884 y último de 1885. Obedeciendo esta subida de precio á circunstancias excepcionales, tomo como base para mis cálculos la primera cantidad, ó sea la de 27 pesetas el hectólito.

El producto que representa cada hectárea es el siguiente:

	Plas.	Cts.
Producto de una hectárea en metálico.		
18 hectólitos á 27 pesetas.	486	
Gastos de cultivo y vendimia.	224	
Producto líquido.	262	

Ya hemos dicho al tratar de los destrozos ocasionados por el Mildew que la cosecha ha quedado reducida este año pasado á la tercera parte; pero suponiendo para mayor evidencia que solamente hubo de pérdida media cosecha, resulta:

	Pesetas.
Rendimiento en metálico del producto de una hectárea.	243
Gastos de cultivos y vendimia.	224
Producto líquido.	19

Se nota que el Mildew es causa de la enorme pérdida de 243 pesetas por hectárea. Si á esto añadimos que el precio del vino descenderá, pues tambien la enfermedad influye en la peor calidad de los vinos, facil es convencerse de que tomando mayor incremento la plaga nos conducirá á una ruina indefectible.

Como el número de hectáreas de viñedo que existen en el territorio navarro, ascienden á 49.850 la pérdida total, en la provincia en este último año ha sido de 6.113.550 pesetas.

Segun un artículo que viene como folleto del periódico «El Dia» y donde se detallan perfectamente todo el material y gasto que origina la curacion de una hectárea de viñedo atacado, el resumen de coste total por hectárea se reduce á

palabra, creyendo que serian simplemente uno de esos desahogos de los primeros accesos de dolor, pero posteriormente y sobre todo en esos tres dias se iba abatiendo de tal modo, que me convencí de que si tú no venias, no habria remedio para él. Sintiendo entonces dentro de mí una especie de inspiracion misteriosa, le pregunté ayer tarde, si se reanimaria con verte á su lado esta noche aunque fuera para que te ausentaras luego de aquí, y habiéndome contestado afirmativamente, subí á la iglesia y llena de una fé viva, pedí á la Virgen que te hiciera volver á la vida, si quiera solo para esta noche, á fin de arrancar al pobre anciano de la sombra desesperacion que le iba á llevar á la tumba.

—¿Sabes chiquita, que te pierdes de generosa? Pues á fé que lo mismo le costaba á Dios, darme un dia, que un siglo.

—Pero en ese caso, mi petición hubiera sido interesante, por lo que ni merecia, ni hubiera sido acogida, lo que no sucedia siendo movida ún camente, por la afliccion de un padre desgraciado.

	Pts.	Cent.
Material necesario para hacer las disoluciones y carros para llevar el líquido á los viñedos.	11	
Pucheros y escobas.	1'07	
Sustancias para la mezcla.	9'33	
Mano de obra.	12'07	
Total.	33'47	

Este gasto se origina el primer año: en los posteriores disminuye, puesto que ya se posee el material para disoluciones y transporte que asciende segun se ha visto á 11 pesetas: las que habré de disminuir del total importe. Pero como que el capital que representa el material de que tratamos tiene que rendir un interes y al mismo tiempo hay que contribuir á su conservacion, asigna por gastos de reparacion é interes un 20 por 100 anual, queda pues el gasto, que hay que hacer por año y por hectárea, reducido á 24'67 pesetas.

¿Que significa esta cantidad en relacion con los beneficios que su empleo, en sustancias curativas, proporciona? Absolutamente nada.

Creo por lo tanto, que bien merece la pena tan exiguo sacrificio. No nos durdamos por consiguiente: poseídos como estamos de la realidad de nuestra desgracia, pongamos cada uno de su parte cuanto á nuestro alcance esté y, sin desmayar en el firme propósito que debemos hacer de su vacacion propia, veremos libre á Navarra de tan inminente ruina como la amenaza.

L. Sagastume.

Ante el peligro.

Hacemos nuestras las siguientes líneas de La Fé:

A medida que la estacion avanza y nos aproximamos al verano, las alarmas y los temores de que el temible azote del Ganges, vuelva á visitar nuestra España y á desarrollar su maléfica accion por nuestros pueblos, ha movido y mneve en estos momentos á la mayor parte de los Ayuntamientos á adoptar todo género de precauciones y á dictar toda clase de medidas higiénicas á fin de preservarse de los efectos desastrosos de la epidemia.

Y lo cierto es que aun sin esos temores, las municipalidades y las Juntas de Sanidad están en el deber de velar incesantemente por la higiene pública.

Por eso merece aplauso el Ayuntamiento de Sevilla, que ha empezado á girar visitas domiciliarias de inspeccion facultativa y á tomar todas aquellas medidas

—No son pocas teologías para una montaña.

—Así es, que al terminar mi oracion senti una segura confianza de que habia sido escuchada; y en efecto, al levantar la cabeza, ví que tu flor ántes deshojada y seca, se hallaba ya erguida sobre su tallo, llena de lozanía y de vida. Esto sucedia ayer tarde, precisamente á la hora en que tú despertabas en la playa.

—Si te digo que no hay cosas que no se esplican; respondió el mozo, sin saber qué pensar de tan rara coincidencia.

—¿Que no se esplican? ¡Ay. Ortuño! ¡harto clara veo yo esa explicacion! El caso es que por último, esta tarde subí tambien á la iglesia, y al dar las gracias á la Virgen por el milagro, que ya para mí era indudable, ví agitarse las flores al mismo tiempo que resonaba por allí tu primer *alayua*.

—Mira Domínica, repuso con gravedad Ortuño; no dejo de conocer, que hay cosas muy raras en lo que nos ha pasado, y yo sin merme en honduras, doy muchísimas gracias á Dios y á la Virgen por verme sano y alegre

(8) FOLLETIN DEL "LAU-BURU,"

EL GABON DE AUZARRAGA.

(LEYENDA VASCONGADA.)

—¡Sigue, sigue, y acaba que que estoy lle- no de curiosidad!

—¡Ayer á la tarde, estaba yo allí poco más ó menos á la hora en que tú naufragaste, y la rosa de la derecha, cayó deshojada y sin vial!

—¡Por cuanto vos no habia de ser yo el pagano!

—¡Ah! pícaro sacristana! ¡Pues que te abra- ce tu abuela!

Dominica sentia desgarrársele el corazon con las interrupciones de Ortuño; pero en fin, pensando en que era mejor que recibiera

paulatinamente el golpe, continuó sin fijarse en ellas.

—La muerte de aquella flor, fué para mí el infalible anuncio de una desgracia tuya y desde aquel momento he estado aguardando la confirmacion de mis temores, hasta que ayer tarde, me la comunicó un marinero de Zarauz.

—¿Es tambien de los que se han salvado?

—Sí.

—Pues me alegro, porque es un buen muchacho. ¿Puede que aquel me contara entre los tiburones?

—Justamente. Por lo cual, ya puedes figurarte lo que yo habré sufrido, amándote, acaso más de lo que debiera.

—No chiquita. Eso no, por mucho que hagas.

—Pero si como mis penas no fueran bastantes, viao á rematarlas la sombra desesperacion del pobre abuelo, que me estaba reptando á todas horas, que si tu no llegabas para el Gabon, él se moriría el día siguiente.

—Pues hubiera hecho muy mal.

—Al principio no dí gran importancia á sus

te precaucion que alejen de la poblacion todo foco de insalubridad.

El de Santander, que hace lo mismo en estos momentos.

El de Elche, cuyo municipio acaba de votar un crédito de 15.000 pesetas para atender á las primeras necesidades.

Y otros muchos que siguen igual ejemplo, ejemplo que debieran imitar todas las corporaciones populares de España.

Si el señor ministro de la Gobernación no estuviera tan ocupado y preocupado con la lucha electoral, llamaríamos su atención á fin de que por su parte excitara tambien el celo de las corporaciones en el sentido de una adopción general de prudentes y oportunas medidas.

Sarasate en Madrid.

Dice la prensa madrileña, que el domingo á las dos de la tarde, la sala del Circo del Príncipe Alfonso estaba de bote en bote, y en los alrededores del circo veíase buen número de aficionados, que no llegando á tiempo á la taquilla, se habían quedado sin entrar á oír á nuestro distinguido compatriota, el maestro Sarasate.

Dentro del teatro, todo se volvian codazos y apreturas, para llegar, despues de mil apuros, á las butacas.

Las galerías y el paraiso presentaban un aspecto asfixiante; los corredores, intran-sitables.

Véase en qué términos da cuenta «El Imparcial» de ese concierto:

«El celebrado ayer tarde, dice, se encierra en un solo nombre: *Sarasate*. El ilustre violinista que ha paseado en triunfo el nombre de España por todas las capitales europeas en medio de aclamaciones y aplausos, ha sido ayer el héroe del concierto, recogiendo una de las ovaciones más unánimes y entusiastas que ha merecido artista alguno.

Se han oído bravos y aclamaciones hasta que las gargantas quedaron roncas, se han oído aplausos hasta que las manos, rendidas á la fatiga no tenían ya fuerza para producir el sonido de las palmadas. Su triunfo ha sido completo.

Sarasate hace lo que quiere con su violín. Con naturalidad pasmosa, al pasar el arco por las cuerdas del instrumento, sabe arrancar todos los sonidos. La caja de su violín parece un nido de mágicos acantos, en los que ora se perciben las sonas más graves, ora los más agudos, que se pierden en los términos puramente ideales de los ecos perceptibles. En manos de Sarasate, el violín ríe y llora, canta y se enfurece, habla el lenguaje de los mortales y de los dioses, se asemeja á un sér á quien el artista trasmite su alma entera.

Sarasate nos hizo oír dos conciertos, uno de Beethoven y otro de Mendelssohn, ambos con acompañamiento de orquesta: el primero hermoso, inspiradísimo, con ese sello de grandeza que distingue al inmortal Beethoven; el segundo romántico por esencia, rico, en primores de detalle, y admirables filigranas, sobre todo, en los tiempos vivos.

Cuanto se diga de la manera como Sarasate ha interpretado estas composiciones es pálido al lado de la realidad. Con esa pureza exquisita de ejecución que le distingue ha marcado los diversos tiempos de manera primorosa: ni un descuido, ni un rozamiento, ni un lunar ha podido observarse.

A estos conciertos siguió una composición original de Sarasate, titulada *Zigeunerweisen*, aires húngaros, página bri-

llante en que el compositor y el intérprete se completan de modo admirable, uniendo á la inspiración las delicadezas de una ejecución maravillosa.

Sarasate fué aplaudido y aclamado con frenesí. Una porción de veces se presentó en escena, y el público se pasó aplaudiendo todo un entreacto. Para corresponder á estos aplausos se dispuso á hacer oír otras composiciones fuera de programa con acompañamiento de piano.

—¡La jota! ¡La jota! gritaron en las galerías.

Y el violín entonó una jota con variaciones que ha sido un encanto.

—¡Un zortziko!—gritaban despues de un lado.

—¡Unas peteneras!—se oía por otro!

—¡No! ¡No! ¡Lo que quiera!—gritaban otros.

Y Sarasate volvió á presentarse y tocó admirablemente una canción española, que produjo un delirio. El público se cansó más pronto de aplaudir que Sarasate de arrancar sonidos de su violín encantado.

La orquesta acompañó con gran acierto al señor Sarasate: Breton merece por ello nuestros aplausos. Y no lleve á mal la sociedad de conciertos que hoy todos nuestros elogios sean para Sarasate, que los profesores de la sociedad han sido los primeros en aplaudirle con más furor y entusiasmo que pudiese hacerlo el más ferviente alabardero en función de compromiso.

Verdad es que ayer todo el público—que era numerosísimo—se componia como dice *El Imparcial* de alabarderos voluntarios de Sarasate.

Los desórdenes de Lieja.

Hacia muchos días que el grupo anarquista de Lieja (Bélgica) había convocado un gran *meeting*, para el jueves, á las siete y media de la tarde en la sala del café Nacional, sita en la plaza Delcour.

Los anarquistas deseaban festejar el aniversario de la Commune de París. Todos los obreros estaban citados para reunirse en la plaza Saint-Lambert, á las siete, para dirigirse despues en comitiva á la plaza Delcour.

Se verificó el *meeting*; se pronunciaron discursos incendiarios y los grupos se entregaron al pillage.

Los amotinados, armados de piedras y de planchas que se habían proporcionado, no se sabe donde, destrozaron los cristales de los cafés más importantes del centro de la población.

Lo mismo ocurrió en los más importantes establecimientos, algunos de los cuales fueron saqueados.

La confusión y el tumulto eran espantosos.

La noticia de tan graves ocurrencias circuló por el teatro, donde el pánico se apoderó de los espectadores. Muchos de estos abandonaron el edificio.

A las nueve fué evacuada la plaza Delcour, en cuyo punto continuaban los escándalos. La policía arrebató las banderas de manos de los manifestantes y disparó algunos tiros de revólver.

Los amotinados lanzaban piedras á las tropas, y á los pocos instantes emprendieron la fuga en varias direcciones.

Al tener noticia la autoridad de lo ocurrido en el centro de la población, la policía y los gendarmes se encaminaron hacia el sitio del desorden.

La fuerza pública fué acogida con una horrible gritería y se oyeron no pocos tiros de revólver. Un gendarme recibió una

pedrada que le ocasionó una herida en la cabeza.

Los gendarmes dieron varias cargas para despejar las plazas de Saint Lambert y del Teatro.

A las diez todas las autoridades se hallaban reunidas en las Casas Consistoriales y las tropas se encontraban en sus cuarteles. El orden público estaba asegurado.

A las once, las calles se hallaban invadidas por los curiosos y las tropas habían tomado posesión de las principales plazas, en las que se habían colocado varias piezas de artillería.

Por todas partes circulan numerosas patrullas, agentes de policía y bomberos.

De vez en cuando se oía todavía el ruido de vidrios rotos, á consecuencia de las piedras que lanzan varios pilluelos al emprender la fuga.

A las once, se habían verificado 31 detenciones y á los doce los anarquistas se hallaban de regreso en las aldeas de donde habían salido como hordas de salvajes.

Aparte de algunas heridas de poca gravedad, no hubo afortunadamente más que daños materiales, que serán pagados por la ciudad. Estos daños se calculan en 50.000 francos.

La exposicion universal de Barcelona

Los periódicos de aquella capital dicen que se trabaja activamente para que la Exposición se inaugure el 13 de Setiembre de 1887, y acerca de estas obras dan las siguientes noticias:

«Está ya concluido el edificio que ha de servir de oficinas para correos, telégrafos, aduana, consumo, policía y servicio de incendios; ha empezado la construcción del pabellon que se llamará de la prensa, y será de estilo griego, y la del palacio balneológico que mide 100 metros de fachada por 30 de fondo.

Este pabellon, que se proyecta sea notable, será de estilo romano, y en él quedarán instalados todos los productos químicos y farmacéuticos, y cuanto tiene relación con la balneología; ramo en que tan rica es nuestra nación.

Pronto avanzará la edificación de los anejos y kioscos ó pabellones aislados, que parece se hacen numerosos pedidos del extranjero.

En Setiembre próximo se emprenderán activamente las obras del palacio general de la Exposición, que comprenderá 100.000 metros de extensión, y para el cual probablemente se utilizará la armadura del de la Exposición de Liverpool.»

Incremento del socialismo.

El aniversario de la «Commune» se celebró en toda Francia en 1885 por diez banquetes y en 1884 por dos. Pues bien, en 1886 pasan de ciento las reuniones comunistas que han tenido lugar en París y en otras ciudades de Francia.

Por esto solo se puede graduar la fuerza que el socialismo va adquiriendo casi por días en la republicana Francia.

Así es que no parece exagerado á los periódicos sensatos de París, uno de los brindis de la Luisa Michel, en el que, atendiendo al entusiasmo de la reunión, á lo que sabia de otras reuniones análogas de París y de los departamentos, y sobre todo á lo que está sucediendo en Decazeville, dijo que muy luego los «justicieros

del socialismo» realizarán por completo su obra en esta sociedad corrompida, y que se regenerará por el triunfo de los principios y de las huestes de la «Commune.»

Detalle curioso y significativo. Muchísimas madres con sus niños pequeños vestidos de rojo y con el gorro frigio se presentaron á Rochefort que presidía un banquete de 830 cubiertos, para recibir de peste el «bautizo» de la «Commune.»

La masoneria española

Para que se vea con cuánto descaro habla y funciona la masoneria en España reproducimos el documento que acaba de publicar *El Progreso*, órgano de los republicanos zorrillistas. Dice así:

«A. L. G. D. G. A. D. U. El Ven. Maes., DDig., OOfi., y OOr. de la Resp.: Log. Comuneros, núm. 289, al Or. de Madrid.

ENVÍA

A la muy R. L.

S. F. U.

Ven. Maes. y QGer. HHer.

Sacratísimos deberes nos impone nuestra augusta institución á cuantos en ella son miembros activos, y sin faltar á los juramentos solemnes que prestamos, no nos es lícito excusarnos de su severo cumplimiento.

Uno de los más importantes deberes, el primero de todos, es aquel que consiste en acudir en auxilio á los afiliados que padecen por cualquier concepto graves contrariedades en su salud ó en su fortuna, ó en su libertad, sin distinción de opiniones políticas, de nacionalidad ó de raza.

Por desgracia, no siempre se practican estos ineludibles deberes, y tal deficiencia en los MMas., produce lamentable efecto en la Or., porque hiera su dignidad, relaja su fibra y la disciplina, y contribuye á que se imagine por muchos que no cumple ni en el mundo profano, ni en el seno de la institución, los fines que debiera proponerse realizar.

Una ocasión brillante se nos ofrece de dar solemnemente á los que tal creencia pudiesen abrigar, por virtud de individuales casos que no han de ser bastantes para formar juicio desfavorable del espíritu universal de la Mas.:

En los primeros días del mes de Agosto de 1883, aconteció, en los VV. de Badajoz y en los de la Seo de Urgel, un movimiento político revolucionario, en el que tomaron parte elementos del estado civil y militar.

No nos incumbe á nosotros en este momento ni en este sitio hacer comentario alguno respecto de aquel suceso; basta consignar que, por consecuencia del mismo, algunos centenares de HHer. nuestros, pertenecientes unos al ejército y otros al orden civil, tuvieron que huir á extranjero suelo, para librarse de las penas á que los condenan los tribunales prof.:

Desde aquella fecha, unos en Francia, otros en Portugal, no pocos en las cárceles, experimentan todo género de penalidades, sufren hambre, ven morir á sus deudos, y tienen que mendigar el sustento en país extraño, donde por viva que sea la caridad, y en este caso lo ha sido, nunca puede atender á todas las necesidades, y mucho más cuando estas son tan numerosas; desde el año 83, repetimos, muchos MMas. españoles han atravesado esa situación miserable sin que sus HHer. hayan tenido para ellos una palabra de consuelo, ni un acto de auxilio. Es esto tanto más deplorable, cuanto que las Log. Extran., en diversas ocasiones, han reunido algunos fondos y distribuido pequeños socorros entre los HHer. españoles; pero su celo ha debido entibiarse al ver que la Mas. española no era la primera en acudir al cumplimiento de aquel deber, con lo cual, nuestra institución nacional ha perdido no poco en el buen concepto de los OOr. Extran.:

Debemos, pues, considerar que hay HHer. MMas. en la desgracia, y que han sido abandonados por la Mas. española, excepción hecha de nuestros HHer. de los VVall. de Badajoz y de otros VVall. por desgracia en corto número.

La Resp.: Log. Comuneros, núm. 289, se propone despues de hacer constar estos hechos

entre vosotros. Así, mañana me confesaré, y á la tarde haré cantar una saive en su honra.

—Harás bien, muy bien Ortuño; más no echas en olvido, que esa vida que tienes te se ha dado por momentos; y que debes prepararte á dejarla con santa resignación.

—¡Lo que es eso protesto. hijal Yo me encuentro perfectamente bien con mi vida, y no pienso soltarla, así, sin más ni menos. Y ahora que se me hace agua la boca, al pensar que vamos á casarnos muy pronto? ¿Pues no era mala la ocasión para estirar la pata?

—¡Pero que se ha de hacer, Ortuño?

—¡Qué hacer? Al menos yo, irme por de pronto á la cama y dormirme soñando que dentro de un mes tendré una mujercita que vale los oros del mundo; y en cuanto á tí, si te hace cosquillas el miedo, puedes pasar la noche pidiendo á la Virgen que ya que antes te otorgó mi vida en obsequio del viejo, te la conceda ahora, para mi felicidad y la tuya.

—Diciendo así, y antes ue la joven volviera de su abstracción, la dió un cordial abrazo, y se escapó riéndose del gesto de disgusto que hizo á su exabrupto.

Dominica, al verse sola, se retiró á su habitación, y se echó de rodillas á los piés de un crucifijo.

Allí permaneció más de dos horas rezando y llorando á la vez; y espiando con moral ansiedad el menor ruido, el más leve rumor que anunciara la desgracia de Ortuño.

No pudiendo dominar por más tiempo su agitación, se puso en pié y se dirigió silenciosamente hácia el cuarto que ocupaba su primo, y aploché el oído á la puerta.

Ortuño dormía; y muy sosegadamente á juzgar por su acompasada y tranquila respiración.

Algo aliviada con esto, volvió á su cuarto, y arrodillándose de nuevo continuó rezando hasta que apuntó la primera luz de la aurora.

Entonces se levantó y se dirigió como ántes al dormitorio del jóven, y al aproximarse á la puerta, se le figuró oír dentro un sordo murmurullo, que podía tomarse por la fatiga anhelosa de la agonía.

La infeliz tuvo que apoyarse en la pared para no caer rendida el peso de su emoción.

Sin embargo, reunió todas sus fuerzas para pronunciar débilmente el nombre de

—¡Ortuño!

—¡Quién es? contestaron del cuarto.

—¡Soy yo! dijo con voz apagada ella.

—Pues entra hija, que no has de encontrarte con los malos; respondió con alegre acento Ortuño.

—¿Pero á qué te levantas tan temprano? dijo ella entrando, y añadió luego con inquietud: ¿caso te sientes mal, primo mío?

—No, hermosa prima, nó, al contrario; más sano y más guapo que nunca. Sin que como soy un buen cristiano y un muchacho juicioso, á pesar de la mala opinión en que me tenéis, he estado haciendo mi examen; pues como te dije anoche, voy á celebrar este gran día con un buen lavatorio del alma.

Dominica se tranquilizó, y levantó los ojos al cielo con muestras de intensa satisfacción, diciendo en seguida:

—¡Muy bien, Ortuño mío! ¡Oh! ¡quién sabe si por se buen pensamiento accederá Dios á mis ruegos?

Despues de esto se despidió de él, y diri-

giéndose apresuradamente á tocar, entró en el templo.

Poco más tarde llegó Ortuño, y despues de confesarse se presentó á comulgar en la grada.

Estaba solo; y en el momento que recibía al Señor, Dominica creyó ver moverse las dos rosas cruzándose la una sobre la otra, y uniéndose estrechamente, formar un lazo las dos.

Ahogada casi á su vista, por una indescripible sensación de placer, dobló la frente en tierra, y murmuró con acento trémulo de gratitud:

—¡Oh! ¡Gracias, Santísima Virgen mía! Porque has oído de nuevo á tu siervo!

Despues de esto, aun permanecieron uno y otra largos tiempos en la iglesia.

Ortuño fué el primero que salió, y á los pocos momentos se le reunió su prima.

Su frente brillaba con la serenidad del contento, sus labios sonreían dulcemente, y respaldaban sus miradas con efusivos de inefable felicidad.

Ortuño quedó sorprendido al verla de aquel modo, y exclamó contemplándola con amoroso arrobamiento:

abrir una suscripción entre el pueblo masónico español, de aquende y allende los mares, por una sola vez, y en favor de nuestros desvalidos HHer. que por razones políticas, para los otros respetables, no hayan querido acogerse al mercedario indulto concedido por el Gobierno de la Regencia, y nos dirigimos á esa Resp. Log. de vuestra digna veneratura á fin de que os asociéis á nosotros y os unáis con los HHer. de eso...

Para regularizar los trabajos de esa buena obra la Log. de Comunerios establece las siguientes reglas:

1.ª La suscripción se abre el día 15 del actual y quedará cerrada el 31 de Julio.

2.ª Esta Resp. Log. Comunerios abre un registro numerado para consignar los donativos que reciba, ya de colectividades, ya de individuos.

3.ª Acusará recibo de toda cantidad que se le entregue.

4.ª Distribuirá los fondos que reuna entre los HHer. de la emigración más necesitados, y siempre exigiendo los oportunos recibos.

5.ª El 15 de Agosto próximo publicará una Plan. dando á conocer á todas las Log. de la Ob. el resultado de la suscripción, y consignando en ella:

1.º Las cantidades recaudadas y su procedencia.

2.º La distribución de estos fondos, expresando los HHer. á quienes hayan alcanzado los beneficios de la suscripción y la cantidad que cada uno recibiera.

La Resp. Log. Comunerios anticipa las gracias á todas las demás que contribuyan á tan meritoria obra, confiando en que os asociareis á ella, y os envía un ejemplar de su Reglamento y el Ooc. de Paz y Abra. Fra. como testimonio de los sentimientos de unión que á todos los OOb. de Comunerios nos animan en bien de nuestra Aug. Ord.

Trazado en lugar oculto á las miradas profanas en los VVall. de Madrid á los catorce días del mes de Marzo de 1886. (E. V.)

El Ven. Maes.

NICOLÁS DIAZ Y PEREZ

Gacetillas.

Ya tardaba.--Desde el sábado no nos hemos quejado del servicio de correos. Tres días nos ha servido--no decimos si bien ó mal--y ya volvemos á las andadas. Ayer no recibimos carta de Madrid; en cambio algunos de los últimos días las hemos recibido á pares; la del día y las atrasadas.

Váyase lo uno por lo otro. Y no decimos más por hoy. Dentro de pocos días es posible que digamos otra cosa, pese á quien pese.

Anteayer se inauguró en Tafalla el congreso médico-regional navarro, que oportunamente anunciamos, siendo designado para presidir las sesiones el Dr. Landa.

Segun el estado que publica la «Gaceta», la distribución de los quintos de Navarra á los distintos cuerpos del ejército, en el presente reemplazo será la siguiente:

Zona de Pamplona.--Ultramar 58 hombres; Artillería 40; Caballería 80; Ingenieros 17; Administración militar 6; Sanidad militar 5; Infantería 276.

Zona de Tafalla.--Ultramar 43; Artillería 36; Caballería 70; Ingenieros 14; Infantería de Marina 19; Infantería 174.

Zona de Tudela.--Ultramar 43; Artillería 30; Caballería 59; ingenieros 13; Sanidad militar 5; Infantería 208.

Procedente de Bilbao llegó ayer á esta capital, hospedándose en la fonda «La Perla» D. Adolfo Ibarreta, ingeniero civil y hermano del general gobernador militar de esta plaza.

Una noticia que desde hace una temporada damos casi todos los días.

En las oficinas del gobierno civil no había ayer noticias que comunicar á la prensa.

Nuestro colega local no puede conformarse con esto. A nosotros no nos produce tan mal efecto como á «El Eco.» Y es porque nunca hemos estado acostumbrados, á lo que el colega se acostumbró, mientras tenía lo que hoy no tiene.

Segun dice El Eco de Navarra, en Luquía hubo días pasados una reyerta entre varios mozos del pueblo, resultando uno de ellos herido de gravedad; la Guardia civil redujo á prisión á tres sujetos al parecer autores del hecho.

A la hora en que ayer esperábamos la carta de nuestro corresponsal madrileño --que ya saben Vds. no llegó-- recibimos la visita del alguacil del Juzgado de primera instancia quien nos manifestó que el juez había dispuesto que nuestro director se presentase en su despacho hoy á las once de la mañana.

Parece que la causa de este aviso es una denuncia del fiscal. Lo gracioso sería que se nos hubiese denunciado por quejarnos del servicio de correos.

¿Pero en qué cabeza cabe semejante disparate?

Se dice que han sido designados por la D. putación y nuestro ayuntamiento, para asistir al congreso médico de Tafalla, los facultativos D. Javier Yáñez y D. Ricardo García, respectivamente.

El conocido propietario de esta ciudad y ex-diputado foral y provincial D. Tomás Galbete tuvo ayer tarde la desgracia de caerse --no sabemos cómo ni por qué-- al bajar las escaleras de la plaza del Castillo á la calle de Estafeta, recibiendo en la cabeza una lesión que, segun parece, no ofrece gravedad.

El señor Galbete fué curado de primera intención en la peluquería del señor Moratel y despues conducido á su casa.

Nos alegraremos de su pronta curación.

Ha salido para Roma, á fin de gestionar asuntos propios del Cabildo Catedral, el M. I. señor D. Secundino Vitrian, canónigo Doctoral y secretario capitular.

Le deseamos un feliz viaje.

Se ha encargado de la impresion de carteles, programas, billeteaje y demás referente á las próximas fiestas de San Fermín al acreditado tipógrafo D. Joaquin Lorda.

Se ha dispuesto que todas las estaciones telegráficas de España presten servicio permanente los días 28 del corriente y 4, 11 y 18 del próximo Abril, y los demás que sean necesarios con motivo de las elecciones de diputados á Cortes.

Delante de un cadáver, y por cuestión de qué ropas habia de llevar á la sepultura, promovióse en Salamanca una escena sangrienta entre una hermana de la difunta, el viudo de ésta y los suegros.

El viudo hirió con la navaja á su suegra y á su cuñada, y el suegro hirió al yerno con una plancha. De suerte que cuando se llevaba al comenterio á la difunta, próximos parientes suyos eran conducidos al hospital.

Mr. Pasteur ha contestado á una carta que le dirigió el ministro de Instrucción pública de Rusia manifestando que está dispuesto á recibir á los médicos rusos para enseñarles el método que emplea en la curación de la rabia.

En San Petersburgo, donde se presta gran atención á todo cuanto se refiere al descubrimiento del sabio francés, se ha creado por iniciativa y á expensas del príncipe Alejandro de Oldenbourg un establecimiento dedicado especialmente á la asistencia y curación de la hidrofobia.

Buques perdidos.

La administración del Bureau Veritas acaba de publicar la estadística de los siniestros marítimos durante el mes de Enero del corriente año, correspondiente á toda clase de banderas.

Hé aquí la nota de ellos:

Buques de vela perdidos: 37 Ingleses, 11 franceses, 9 alemanes, 9 americanos, 6 Italianos, 6 noruegos, 5 griegos, 3 holandeses, 2 españoles, 2 rusos, 2 suecos, un austriaco, un brasílico, un danés y un portugués. Total 86.

En este número van comprendidos cuatro buques que se consideran perdidos por carecer de noticias.

Buques de vapor perdidos: 7 Ingleses, 4 franceses, un alemán, un americano. Total, 11. Compréndese en este número un vapor de que no se tiene noticias.

Distribución de las pérdidas.--Buques de vela: por choque, 59; declarados inútiles, 10; abandonados, 9; zozobrados, 8; incendiados, 6; supuestos perdidos, 4. Total 96.

Buques de vapor: por choque, 4; zozobrados, 3, por abordaje, 2; incendiado, uno; supuesto perdido, uno. Total, 11.

Su Santidad se ha dignado acceder á la petición del obispo de Segorbe para restablecer en su diócesis todas las cofradías unidas á órdenes religiosos, que por derecho ordinario deben ser instituidas y gobernadas por los prelados regulares.

Es un hecho concedido, no solo del público en general, sino tambien de los médicos, que la «Emulsion de Scott», como remedio para la tisis, escrófula, raquitismo y enfermedades análogas, no tiene igual. Sus propiedades sanativas y reconstituyentes son maravillosas.

Recomendamos eficazmente á los enfermos, personas delicadas y convalecientes el uso de tan renombrado CALDO CIBILIS, por que además de ser la mejor, más nutritiva y más agradable de las bebidas no necesita ningun trabajo de digestion, ninguna fatiga del estómago; sino que, muy al contrario, lo prepara á recibir los alimentos sólidos que más tarde se le debe dar.

Cultos religiosos.

Miércoles.--San Agapito.

En San Agustín: Continúa el novenario de San José. A las nueve de la mañana misa, novena y gozos.--A las cinco de la tarde se expone el S. D. M. y á las seis y cuarto se cantarán Completas y Salve de misión; despues habrá sermón, novena y gozos cantados por la capilla de la Catedral.

En San Nicolás: A las seis y media de la tarde de la novena de San José que terminara con gozos cantados y rosario.

Anuncios preferentes

Los cosecheros de vinos pueden dirigirse personalmente ó por escrito á José Merino, Estafeta 7, Pamplona.

LA ELEGANCIA

Depósito permanente de toda clase de calzado, artículos para el mismo y cortes aparatosos. Especialidad en calzado sobre medida.

—CALLE DE MERCADERES.—18

CASIANO DIAZ.

Cambio de moneda, compra y venta de valores del Estado, descuento de cupones, giros.

Envío de billetes de Lotería, prev pago de su importe y gastos de correo,

Se reciben encargos y comisiones, percibiendo honorarios módicos,

Oficinas, ZAPATERIA, 18--PAMPLONA. Horas: de 8 de la mañana á 8 de la noche.

NOTA: En la misma casa se publica hace cinco años «El Auxiliario», semanario de Administración y jurídico: precio 750 pesetas al año.

ACABA

de recibirse en la Sucursal de máquinas para coser de La Compañía Fabril Singer, establecida en la calle de Mercaderes número 16, una gran remesa de hilos y sedas en carretes, de todos números y colores de su excelente fabricación.

Lo que se hace público, para conocimiento de su numerosa clientela.

Venta por mayor y menor.

Unico depósito en Pamplona. 16. Calle de Mercaderes núm. 16.

VENTA DE UN MOLINO

en Villava.

A voluntad de su dueño se saca á pública subasta la venta de un molino harinero situado en jurisdicción de Villava al Sur de la carretera de Pamplona á Aoziz que antes perteneció al Ayuntamiento de Huarte.

El acto tendrá lugar el día 3 de Abril próximo á las once de su mañana en la Notaría del Licenciado D. Polonio Escolá Plaza del Castillo 11 2.º donde estarán de manifiesto los títulos de la finca, y el pliego de condiciones.--Pamplona 9 de Marzo de 1886.

Gran Tejería Mecánica Pamplonesa.

Esta Administración, Plaza del Castillo número 33 1.º, admitirá proposiciones en pliego cerrado hasta las doce del día 27 de los corrientes mes y año, de todos aquellos que quisieran enterarse en la construcción de dos secaderos en la fábrica de la Sociedad próxima á la estación del ferro carril, con arreglo al plano y pliego de condiciones que están de manifiesto en esta Administración.

El modelo á que los contratistas deberán sujetarse para hacer las proposiciones está tambien de manifiesto en el propio local de la Administración.

La sociedad representada por el que suscribe á nada queda obligada por la publicación de este anuncio y se reserva el derecho de admitir la proposición ó proposiciones que bien le parecieren así como el de rechazar todas ellas.

Pamplona 22 de Marzo de 1886.

P. El Consejo de Administración, Martin Sara.

HABITACION VACANTE.

Contigua al atrio de la Santa Iglesia Catedral, calle de Dormitoria, número 1, se arrienda una muy comoda, capaz, clara y bien soleada.

Daran razon en la porteria del Instituto provincial.

Don Alejandro Guerra. Representante de la Fábrica de los señores Hijos de Leoncio Meneses de Madrid.

AVISA AL PUBLICO DE NAVARRA.

Que en vista de que algun comerciante de esta capital anunciaba la venta de cubiertos «plata Meneses» no siendo legítimos, abusando de la buena fé del público y para evitar por lo sucesivo falsificaciones, pone en su conocimiento que los únicos Corresponsales de la Casa de los señores Meneses en Navarra son los señores Onsaló Hermanos relojeros Chapitela 3, Pamplona.

Importante para los molineros.

Se trata de poner en arriendo por uno ó más años, el molino que existe en la villa de Falces propio de D. Joaquin Ruiz de Bucaeta.

El que desee tomarlo, puede dirigirse al que suscribe, residente en la Aldea nueva de Ebro. —Ildefonso Pernaut.

ANUNCIO.

Los que suscriben Alcaldes de Barrio de los lugares de Elizondo y Elvetea, en representación de sus respectivos vecindarios han acordado el establecimiento de una Farmacia situada en el lugar de Elizondo, consignando al Sr. Farmacéutico la cantidad anual de «Dos mil pesetas», por la asistencia de mil quinientas personas próximamente, con exclusion de los Militares y una casa Misericordia sita en dicho lugar, quedando además libre para contratar con los pueblos inmediatos.

Las condiciones bajo las cuales se ha de ejercer el cargo, se hallan en poder del Alcalde de Barrio de Elizondo, á quien deberán dirigirse las solicitudes hasta el próximo día 3 de Abril.

Elizondo 20 de Marzo de 1886. El Alcalde de Barrio de Elizondo, Manuel Pompy. El Alcalde de Barrio de Elvetea, Francisco Barberena

AVISO AL PUBLICO

Las personas que padezcan de los pies y deseen calzarse á gusto tanto á la inglesa, francesa y española, pueden dirigirse al comercio de curtidos y calzado de Agapito Ilandain, Curia, número 1, Pamplona.

VENTA DE UNA CASA.

El día 21 del corriente mes y hora de las once de su mañana, y ante el Notario D. Luis Larrainzar, vecino de Estella, se venderá la casa marcada con el número 19 de la plaza de la Constitución de dicha ciudad.

El pliego de condiciones estará de manifiesto en la espresada Notaría.

ULTIMA HORA

Madrid 23, 8 45 n.

Turbas expulsado Ayuntamiento Coana (Oviedo) derribado puertas.

Presentádose Castor Paludino Cartagera. Inesacto cambiados candidatura ministerial Madrid (Textual)

Madrid 22, 9 30 n.

Desmientese segun dice el «Resumen» las conferencias para una inteligencia entre ortodoxos y republicanos.

Bermudez Reea ha experimentado notable mejoría.

Bolsin

59 45

Imp. de Istúriz.

LICOR DEL POLO DE ORIVE. El más agradable y el más barato de todos los dentífricos. El único que, en tantos años de existencia, ni un solo caso ha demostrado sus infalibles efectos de evitar con su uso diario en equívocos todos los padecimientos de la dentadura. El es el único dentífrico higiénico que tiene justificado con una brillante historia de 49 años su acción refrescante, aromática y blanqueadora. Y él es, por último, el que conserva la boca en estado de salud perfecta, librándola de toda clase de enfermedades. De venta, á 1 rs. frasco, en todas las farmacias y perfumerías bien surtidas. Sin el rótulo de Licor del Polo de Orive, Asco, 7, Bilbao, de relieve en el vidrio, el de Farmacia de Orive, Bilbao, en la capsula, la firma S. de Orive en blanco sobre verde y oro en la gargantilla del cuello y la marca de fabrica ningun frasco es legítimo.

SECCION DE ANUNCIOS

FABRICA DE NAIPES Y LITOGRAFIA

DE
J. DONATO CUMIA.

Naipes de todas clases.--Pre-
cios desde 8 á 30 rs. docena.

Perfeccion y economia en toda
clase de trabajos litográficos, en
negro y colores.



VIDRIERAS PINTADAS

VITRIFICACION INALTERABLE

MAUMEJEAN
PINTOR DE LA REAL CASA DE ESPAÑA

PAU, FRANCIA (BAJOS PIRINEOS)

VIDRIERAS HECHAS EN ESPAÑA.

VIDRIERAS DE LA CATEDRAL DE GRANADA.

VIDRIERAS DE SAN JUSTO Y PASTOR DE VALENCIA.

LAS IMPORTANTES VIDRIERAS DE COLORES

DE LEQUEITIO (VIZCAYA), etc., etc.

Representante en Pamplona
D. Elias Mutiloa, Mercadores 20

NOVEDADES EN MAQUINAS DE COSER.

Yowé, Wilson, Wertheim, Velgravia, Seidel y Nauman, Koidg, Canada, Dücorp. Beisolt, Rosman, universalmente conocidas.

35-Tecenderias--35-Pamplona.

Preciosas máquinas de todos sistemas con aparatos para rizar, plegar y bordar. Este establecimiento ofrece al público doce sistemas diferentes de máquinas para familias é industriales, mientras que las sucursales de «SINGER» no poseen más que de una sola fábrica, las cuales ó sean las de mano, familia é intermedias, no han sido admitidas en la Exposicion de Amsterdam en competencia, habiendo sido premiadas las de esta casa con dos medallas de oro.

Para demostrarlo copiamos el dictamen del miembro de aquella Exposicion D. Clemens Mueller: «Despues de un largo y exacto exámen yo no podia proponer las primeras máquinas, es decir, las generalmente conocidas con el nombre de «SINGER» legítimas (las de mano, familia é intermedias) para ser preferidas porque no eran iguales en calidad á las que estaban expuestas de otros fabricantes.

Para comparar y reunir todos los sistemas tambien existen las de la Compañía fabril «SINGER».

Incapaces otras compañías de sostener á la luz del dia la competencia noble y honrada con esta casa, trabajan á la sombra por los pueblos de esta provincia y al capital para desacreditarnos, no hay que creerles.

Excelentes máquinas giratorias para zapateros

Aceites, lanzaderas, resortes, composturas, enseñanza gratis á domicilio.

VENTA Á PLAZOS SEMANALES 10 RS 12 POR 100 DESCUENTO AL CONTADO.

FERMIN ARDANAZ.

JARABE BALSAMICO ANTICATARRAL

CON BREA DE NORUEGA, TREMENTINA DE VENECIA Y BALSAMO DE TOLU.

Fórmula
especial de

ORIVE

Premiado en
varias exposiciones

Con el uso de este jarabe se consigue el inmediato alivio y pronta y segura curacion de todas las afecciones de la *Laringe, Bronquios y Pulmones* con más acierto que por todos los medios conocidos hasta el dia. El objeto principal de este inimitable jarabe es aumentar la nutricion, deficiente siempre en el paciente de las citadas enfermedades. Produce siempre superiores resultados en los catarros recientes, mejor aun en los crónicos: en las toses pertinaces y antiguas; en la penosa expectoracion que promueve violentos accesos de tos, facilitando aquella y mitigando ésta: y en una palabra, sus efectos son siempre segurísimos en los casos que no suelen dar resultado ninguno de los jarabes ni pastillas que se preconizan para las enfermedades catarrales. Bien saben los señores médicos que la composicion de este jarabe es la mejor garantía de sus efectos y virtudes.

Véndese en Pamplona, farmacia de Colmenares y Buldain. Exijase en todas las botellas la marca de fabrica garantizada por el gobierno español por la ley de 29 de Noviembre de 1882.

LOMBRIZ SOLITARIA

Expulsion segura sin molestia ni peligro con las cápsulas de Angulo 30 reales. En Vitoria farmacia del autor. Pamplona farmacia de D. Manuel Negrillos y del Sr. Marquina y principales de España.

DOLORES DE MUELAS

Se calman instantáneamente con el odontálgico Angulo, 4 reales frasco. Vitoria farmacia del autor. Pamplona, farmacia de D. Manuel Negrillos y del Sr. Marquina y principales de España.

EMULSION ANGULO

Aceite puro de hígado de bacalao con hipofosforato cura la tisis, escrófulas, catarros aecónicos, debilidad general. Es de sabor agradable y preferida á cuantas existen. Es el frasco Vitoria farmacia del autor. Pamplona farmacia de D. Manuel Negrillo Sr. Marquina y principales de España.

EMULSION

DE
SCOTT

de Aceite Puro de
HIGADO de BACALAO

CON
Hipofosforato de Cal y de Sosa.

Es tan agradable al paladar como la leche

Poses todas las virtudes del Aceite Ornéo á

Hígado de Bacalao, mas las de los Hipofosforatos.

Cura la Tisis.

Cura la Anemia.

Cura la Debilidad General.

Cura el Reumatismo.

Cura el Tos y Resfriados.

Cura el Raquitismo en los Niños.

Es recetada por los médicos, en do olor y sabor

agradable, de fácil digestion, y la soportan los estó-

magos mas delicados.

D. M. Scott, Químico Doctor en Medicina de las Facultades

de Medicina y Farmacia, Subdelegado Pamplona de Medicina

y Cirujía, etc.

Consejero que he hecho uso con frecuencia en mi clientela de

la Emulsion de Aceite de Hígado de Bacalao con Hipofosforato

de Cal y de Sosa denominada de Scott, y he tenido ocasion de

comprobar por sus resultados, de ambas medicinas, y que las

NORDDEUTSCHER LLOYD.

VAPORES-CORREOS DEL LLOYD NORTE ALEMÁN
DE BREMEN.

Servicio quincenal desde la Coruña á Montevideo y Buenos-Aires directamente.

El magnífico y rápido vapor de 4.000 toneladas y 1.000 caballos de fuerza

HANNOVER.

saldrá de la Coruña para los puertos arriba indicados el dia 31 de Marzo.

Admito carga y pasajeros de 1.ª, 2.ª, y 3.ª clase.
A los pasajeros de 3.ª clase se les dá vino y pan fresco en todas las comidas, siendo los gastos de transporte de pasajeros desde Bilbao á la Coruña por cuenta de la Compañía.

Para informes y obtener billetes de pasaje, acudir al Agente general de la Compañía en España Don Martín de Carricarte, Coruña, ó al Agente en Bilbao Don Angel Palacio.